
-Николай Васильевич, как вы
оцениваете уровень правопо-
рядка в городе по итогам го-

да? 
- Ситуация в Москве неразделима с

теми процессами, которые влияют на
обстановку в России. В прошлом году
на федеральном уровне был принят це-
лый ряд решений, поставивших перед
регионами и в том числе перед Моск-
вой сложные дополнительные задачи.
Прежде всего это касается изменения
системы поддержки малоимущего на-
селения или монетизация льгот. Ре-
форма коснулась всех, кто служит в
правоохранительной системе. Прави-
тельству Москвы пришлось мобилизо-
вать дополнительные ресурсы для того,
чтобы выполнить свои обязательства, в
том числе и перед сотрудниками право-
охранительных органов. 

Что касается безопасности в городе,
то она беспокоила всех. Особенно угро-
за террористических актов. Насколько
обоснованны эти тревоги, мы убеди-
лись в феврале 2004 года, когда про-
изошел взрыв в метро на перегоне ме-
жду станциями «Павелецкая» - «Авто-
заводская». И позже, при взрыве у ме-
тро «Рижская».

- И все же статистика объективно
свидетельствует о некоторой стабили-
зации, а по иным позициям -  о сниже-
нии уровня преступности.

- Статистику нельзя рассматривать
как идеальный критерий оценки. Тем
более в таких сложных процессах, как
обеспечение правопорядка. С этим сог-
ласился и Юрий Михайлович Лужков,
давая оценку работы милиции на про-
шедшей недавно коллегии ГУВД Моск-
вы. Безопасность цифрой не изме-
ришь.

Комитет по телекоммуникациям и
средствам массовой информации пра-
вительства Москвы провел социологи-
ческие исследования по оценке жите-
лями столицы состояния безопасности
в городе. Результаты опросов свиде-
тельствуют, что две трети москвичей -
64 процента респондентов -  считают
себя практически незащищенными от
различных опасностей. 

В первую очередь люди боятся улич-
ной преступности. И эти опасения не
беспочвенны. В 2004 году в обществен-
ных местах и на улицах зарегистриро-
вано 17,2 тысячи грабежей и более 3,7
тысячи разбоев. Еще один показатель -
высокий удельный вес разбоев и грабе-
жей в общем массиве преступлений. Их
совершено на улицах или в обществен-
ных местах соответственно 67,8 и бо-
лее 80 процентов. Значит, преступники
в отличие от правопослушных граждан
чувствуют себя в столице вольготно и
уверенно. Если мы хотим сделать наш
город желанным для туристов, привле-
кательным для инвесторов и проведе-
ния крупных международных форумов,
в том числе спортивных, с этим нужно
жестко бороться.

- Но ведь число тяжких преступлений
снизилось...

- По некоторым позициям положи-
тельные тенденции наметились. В срав-
нении с 2003 годом зарегистрирован-
ная преступность снизилась на 0,5 про-
цента. На 16,1 процента меньше стало
тяжких и особо тяжких преступлений,
уменьшилось на 8 процентов число
убийств, на 9,6 - краж из квартир, поч-
ти на 7 процентов снизилось число
краж автотранспорта.

Удельный вес тяжких преступлений -
убийств, разбоев, нанесения тяжких те-
лесных повреждений и других -  остает-
ся высоким. Раскрываемость этих пре-
ступлений низкая - 26,9 процента. Для
сравнения: тот же показатель по России
- 52,4 процента. Чтобы стало понятнее,
приведу еще цифры. В прошлом году в
Москве зарегистрировано свыше 64,3
тысячи тяжких и особо тяжких преступ-
лений, а раскрыто около 17,6 тысячи.
Остались нераскрытыми более 47,7 ты-
сячи преступлений этой категории.

- По меньшей мере половина совер-
шаемых в столице преступлений дело
рук «гостей» из других городов и весей.
Не пора ли Москве подумать о специ-
альной программе, которая позволила
хотя бы частично решить эту проблему?

- Такая программа имеет право на су-
ществование, но разрабатывать ее нуж-
но на федеральном уровне. Не можем
мы закрыть город. И не можем превра-
тить его в резервацию для местных жи-
телей. Столица открыта для всех граж-
дан России. И мы справедливо гордим-
ся, что к нам отовсюду приезжают гос-
ти - учиться, работать, осматривать на-
ши музеи. Им мы должны создавать
все условия для комфортного прожи-
вания.

Другое дело, что некоторые прини-
маемые законы явно не учитывают спе-
цифики нашего мегаполиса. Я имею в
виду прежде всего возможность про-
живать без регистрации по три месяца.
Конечно, для человека, приехавшего в
Москву с криминальной целью, такие
правила на руку. Но защищать москви-
чей от противоправных действий надо в
любых условиях.

- Обеспечению правопорядка  на
улицах милиция всегда уделяла боль-
шое внимание. Почему проблема по-
прежнему остается нерешенной?

- Сегодня патрульно-постовая служ-
ба имеющимися силами не может пол-
ностью закрыть территорию. В городе
низкая плотность нарядов милиции.
Особенно в вечернее и ночное время.
Раньше с этой задачей помогала справ-
ляться дивизия внутренних войск. Сей-
час она осуществляет охрану метропо-
литена, а улицы оголились.

- Мы не раз говорили с вами о важно-
сти работы участковых инспекторов. Об-
суждалась возможность увеличения
штатной численности службы, повыше-
ния уровня социальной обеспеченности
сотрудников. Решаются ли эти вопросы? 

- Город пошел на увеличение числен-
ности службы участковых уполномо-
ченных инспекторов на 600 штатных
единиц. Это произошло за счет сокра-
щения экологической милиции и сот-
рудников, обслуживавших продоволь-
ственные рынки. Я думаю, что такие
меры помогут решению проблем. Зада-
ча лишь в комплектации и организации
работы сотрудников.

- Работу старших по подъездам, уча-
стковых, опорных пунктов милиции
увязывают с «технической революци-
ей» в наших дворах и подъездах. Нас-
колько эффективно внедрение систем
видеонаблюдения в жилом секторе и
во дворах?

- В рамках подпрограммы «Безопас-
ность москвичей» системами видео-

наблюдения оборудовано более 35 ты-
сяч подъездов жилых домов, установ-
лено 17 тысяч переговорных устройств
для связи с объединенной диспетчер-
ской и территориальными отделениями
милиции. Кроме того, в рамках этой же
программы из бюджета города выделе-
но 1,5 миллиона рублей на приобрете-
ние служебных собак.

Отдельным постановлением прави-
тельства Москвы утверждена програм-
ма «Безопасность на наземном город-
ском общественном транспорте и в мет-
рополитене». Она предусматривает тех-
ническое оснащение транспорта, под-
вижного состава и станций метрополи-
тена системами теле- и видеонаблюде-
ния, пожаротушения, экстренной связи.
Общие затраты на реализацию приня-
тых мер составят более 3,6 миллиарда
рублей, из них 2,2 миллиарда будет вы-
делено из городского бюджета.

Но не стоит забывать, что любая тех-
ника успешно работает только благода-
ря людям. В последнее время к нам
приходят письма, чтобы мы не убирали
консьержей. Люди считают, что чело-
век надежнее. Он может спросить, куда
идут люди, вызвать наряд милиции, по-
мочь в случае необходимости. 

Видеокамеры стоят перед подъезда-
ми. Зашел человек в подъезд -  а даль-
ше что? Там он может стать жертвой
грабителей, хулиганов. И консьерж в
такой ситуации незаменим. Ведь каме-
ра наблюдения лишь фиксирует проис-
шествие, но не защищает человека. По-
этому мы считаем, что нужна комбини-
рованная система. А иногда достаточно
консьержа и кнопки тревожной сигна-
лизации.

- Насколько эффективны принимае-
мые меры, судить по общим цифрам
трудно. Есть ли в этом направлении ка-
кие-то исследования?

- На заседании правительства по во-
просу выполнения программы «Мой
двор, мой подъезд»  мэр Москвы вы-

сказал мнение, что в каждом районе
должен быть создан пункт видеонаб-
людения. Он будет объединять не толь-
ко работу правоохранительных орга-
нов, но и других служб, в том числе
коммунальных. Там, где такие системы
действуют, заметно меньше стало квар-
тирных краж, угонов автомашин, ван-
дализма, хулиганских действий.

Сегодня такие системы успешно
функционируют в Южном округе, в
районе Аэропорт, в Выхине и Жулеби-
не. Создавая такие островки безопас-
ности, мы получаем возможность эф-
фективнее использовать имеющиеся
средства, перебрасывать силы на дру-
гие проблемные объекты. 

В Москве сейчас около 80 процентов
жилья находится в личной собственно-
сти граждан. Люди покупают квартиры,
становятся хозяевами. И, я думаю, пора
самим собственникам жилья активнее
подключаться к решению вопросов
безопасности, организации мер профи-
лактики и обеспечению сохранности их
собственности. Милиция не устраняет-
ся от этих вопросов, она обязана реаги-
ровать на тревожные сигналы, но нель-
зя перекладывать на правоохранитель-
ные органы все без исключения проб-
лемы.

- Судя по озвученным цифрам, город
вкладывает в укрепление правоохра-
нительной системы значительные
средства.

- Правительство Москвы придает это-
му вопросу первостепенное значение. В
прошлом году на текущее финансиро-
вание столичного ГУВД из городского
бюджета было выделено более 6 мил-
лиардов рублей, в том числе свыше
миллиарда на доплаты сотрудникам ми-
лиции. 449 миллионов рублей исполь-
зовано из целевого бюджетного фонда
безопасности дорожного движения.
Московскому гарнизону милиции выде-
лено 495 отдельных квартир, обеспече-
но жильем по договору аренды 180 се-
мей участковых уполномоченных.

Значительная помощь ГУВД Москвы
оказывается префектурами админист-
ративных округов. Только за 11 меся-
цев прошедшего года округами было
выделено более 1400 миллионов руб-
лей. В том числе 733 миллиона направ-
лено на строительство, 153 - на капи-
тальный ремонт, 287 - на покупку и ре-
монт автотранспорта, 25,2 миллиона
затрачено на приобретение оргтехники
и средств связи.

В целом ГУВД Москвы перечислено
из городских источников более 10 мил-
лиардов рублей. Удельные затраты на
сотрудника милиции составили 15,8
тысячи рублей в месяц. Для сравнения:
по федеральному бюджету за тот же
период выделено 8432,6 миллиона руб-
лей, а удельные затраты на одного сот-
рудника милиции, содержащегося по
федеральному бюджету, составили
11,7 тысячи рублей в месяц.

- Николай Васильевич, вы всю жизнь
работаете в правоохранительной сис-
теме, знаете ее проблемы, болеете за
дело. Что, по вашему мнению, мешает
всей системе работать эффективнее, с
большей отдачей?

- Если говорить о милиции в целом,
то хотелось бы пожелать скорейшего
завершения реорганизации МВД. До
сих пор еще не назначены все руково-
дители департаментов, люди находятся
в подвешенном состоянии. Нет четкой
программы, нет ясности - кто и за что
отвечает. Даже если говорить о нарко-
контроле. Служба только встала на но-
ги, а уже ходят разговоры о ее рефор-
мировании... Будет стабильность, тогда
и люди будут работать с настроением.
И спросить за результат можно будет
по-другому.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

МОШЕННИКИ 
ЗА РАБОТОЙ

Предприимчивые жулики активно ис-
пользуют несовершенство страхового
законодательства. Как сообщил замес-
титель начальника Главного следствен-
ного управления при ГУВД Москвы Ан-
дрей Степанцев, только за прошлый год
мошенники с помощью афер в области
автострахования прикарманили около
$150 миллионов. 

- Способов получения денег множе-
ство, - рассказал коллега Степанцева
Ростислав Рассохов. - Например, мно-
гократное страхование уже разбитого
автомобиля, оформление ущерба фик-
тивных аварий, несовершенные угоны...
Большое распространение получило
одновременное страхование машины
сразу в нескольких компаниях. Правда,
этот вид мошенничества теперь будет
невозможен. В 2005 году будет сфор-
мирована единая база страхователей, и
компании получат возможность изу-
чить так называемую страховую исто-
рию клиента: где и что страховал чело-
век, какие компенсации получал, имел
ли он проблемы с законом.

Пока же страховые мошенничества
не прекращаются. Причем, как отме-
чают сотрудники милиции, очень час-
то аферисты вступают в сговор с сот-
рудниками страховых фирм. В таких
случаях изобличить жуликов очень
сложно, так как они соблюдают все
внешние признаки добропорядочных
страхователей. При этом недобросо-
вестные страховые агенты редко полу-
чают по заслугам. Солидные фирмы
предпочитают не выносить сор из из-
бы и просто увольняют мошенников
из компании.

Ситуация усложняется и тем, что на-
рушения, совершенные служащими
компаний, в зависимости от должност-
ного положения и конкретных обстоя-
тельств дела, в одних случаях квалифи-
цируются как мошенничество, а в дру-
гих - как присвоение  средств или рас-
трата. Точной статистики, определяю-
щей масштабы проблемы, не существу-
ет. Но даже по самым скромным оцен-
кам, около 10 процентов всех выплат в
сфере автострахования делаются в
пользу аферистов.

- Борьба с этим видом преступлений
достаточно сложна, - считает Андрей
Степанцев. - Жулики постоянно совер-
шенствуют способы афер, учитывают
богатый зарубежный опыт. Ведь за гра-
ницей такие преступления тоже прино-
сят мошенникам большие прибыли. Но
борьба с преступниками ведется ус-
пешно. И вал таких нарушений все же
снижается.

НА РЫБАЛКУ... 
С ГРАНАТОЙ

Около пяти часов вечера внимание
сотрудников милиции, дежуривших на
станции метро «Комсомольская», при-
влек военнослужащий с объемистой
сумкой. Молодой мужчина явно нерв-
ничал и спешил побыстрее пройти ми-
мо людей в милицейской форме. Ми-
лиционеры решили познакомиться с
подозрительным военнослужащим по-
ближе.

При проверке у нервного военного
был изъят небольшой арсенал: два за-
ряда эластичного бризантного взрыв-
чатого вещества весом 90 граммов,
изготовленного на основе гексогена, а
также детонатор промышленного про-
изводства. 

- Выяснилось, что парень служит в
одной из воинских частей Московской
области, - рассказала сотрудница
пресс-службы УВД на Московском ме-
трополитене Лейла Курбанова. - С его
слов, он направлялся в очередной от-
пуск на родину в Ивановскую область.
Боезапас он захватил в самых «мир-
ных» целях. Решил, дескать, половить
таким способом рыбку... 

Сейчас в отношении предусмотри-
тельного военнослужащего возбужде-
но уголовное дело по статье 222 УК
РФ. Расследованием будет занимать-
ся военная прокуратура. Следствию
еще предстоит выяснить, каким обра-
зом боеприпасы оказались у «рыбака»
и действительно ли он собирался ис-
пользовать взрывное устройство для
глушения рыбы.

КРИМИНАЛ

17Правопорядок
БУДЕТ СТАБИЛЬНОСТЬ - 

И РАБОТАТЬ ЛЮДИ БУДУТ 
С НАСТРОЕНИЕМ, И СПРОС 

ЗА РЕЗУЛЬТАТ СТАНЕТ ИНЫМ
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
ЦИФРОЙ НЕ ИЗМЕРИШЬ

Москва борется за право проведения Олимпийских игр 2012 года. Это  ко
многому обязывает не только спортивные организации, но и городские служ-
бы. В том числе те, которые обеспечивают правопорядок в городе, гарантиру-
ют безопасность москвичей и гостей столицы. О том, насколько остро стоит
сегодня эта проблема перед московской милицией, рассказывает начальник
Управления по работе с органами обеспечения безопасности правительства
Москвы генерал-полковник милиции Николай КУЛИКОВ.
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